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El miércoles 5 de abril de 2023, se 
estrenó el documental: “Amén. 
Francisco responde”, en el que el 
Papa Francisco, en el cumplimiento 
de su misión pastoral, se reunió a 
dialogar con 10 jóvenes de diferentes 
países que buscaban conocer la 
postura de la Iglesia Católica frente a 
algunas de las principales 
inquietudes y problemáticas del 
mundo actual. 


Este documental ha abierto la puerta 
para que muchos otros jóvenes 
quieran seguir profundizando y 
cuestionando sus perspectivas, por 
lo tanto, en este documento, New Fire 
busca dar respuesta a esa 
necesidad y seguir iluminando estas 
temáticas a la luz de la verdad desde 
diferentes ámbitos como el humano, 
físico, científico, psicológico, social, 
cultural y espiritual. 


Debido a la imposibilidad de abarcar 
en este único documento cada uno 
de los temas con la total 
profundidad que implican y 
merecen, brindamos una visión 
general y por lo tanto, 
recomendamos al lector a que 
recurra a todos los documentos, 
números del Catecismo de la Iglesia 
Católica, libros, encíclicas y artículos 
que mencionamos a lo largo de todo 
el documento y que se encuentran 
referenciados en la sección de 
bibliografía.




a b o r t o
El primer derecho de todo ser humano, es el derecho a 
vivir. Para los nazis, los judíos no eran considerados 
personas, en la Edad Antigua, los esclavos no eran 
considerados personas y lastimosamente hoy en día, un 
bebé en el vientre, tampoco. El aborto es una forma de 
discriminación basada en la edad de la persona. 


Según el numeral 2270 del Catecismo de la Iglesia 
Católica, “la vida humana debe ser respetada y 
protegida de manera absoluta desde el momento de la 
concepción. Desde el primer momento de la existencia 
del ser humano, deben ser reconocidos sus derechos de 
persona, entre los cuales está el derecho inviolable de 
todo ser a la vida.” (Catecismo de la Iglesia Católica, 1992, 
p. 120)


Como bien lo menciona el Papa Francisco en el 
documental, “el problema del aborto hay que verlo 
científicamente y con cierta frialdad, cualquier libro de 
embriología nos enseña que, al mes de la concepción, ya 
está delineado el ADN y dibujados todos los órganos.” 
Hoy existe evidencia científica de que la vida humana 
empieza en el momento de la fecundación, con la 
aparición del cigoto, resultado de la unión de dos células 
germinales o gametos.


Es innegable que existe vida desde la concepción en el 
vientre materno; que un corazón late; que sangre fluye; 
que un ser crece y se fortalece; que hay movimiento, que, 
desde cierta fecha, hay actividad cerebral y conexiones 
neuronales; que los genes de este ser son humanos, etc. 
Aun si toda esta evidencia no fuera suficiente para 
justificar que ahí hay vida, es absolutamente irreprochable 
que al menos genera un porcentaje de duda. Digamos 
que hubiese un 1% de probabilidad de que un bebé en el 
vientre materno sea realmente humano, no podríamos 
apoyar el aborto ni aun estando 99% seguros. Del mismo 
modo que no demoleríamos una escuela infantil sin 
habernos asegurado en un 100% que no queda ningún 
niño dentro, o no enterraríamos a un bebé recién nacido 
que al parecer ha fallecido sin asegurarnos que ya no 
tiene signos vitales. Si los vientres fueran transparentes, el 
aborto se acabaría. 



“El aborto es 
una forma de 
discriminación 
basada en la 
edad de la 
persona.”
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El origen etimológico de la palabra 'aborto' viene del verbo ab orior, que es una palabra 
compuesta por “ab” que indica separación, no permitir algo o eliminar, y la palabra “orior” 
que significa levantarse, salir, nacer. Por lo tanto, el aborto por definición, significa eliminar la 
vida de una persona que está por nacer. 


La vida humana es preciosa y estamos llamados a protegerla. Incluso si consideramos el 
riesgo de una madre, la inconveniencia de un hijo, sobre todo si este viene con alguna grave 
enfermedad; debemos entender y proclamar que ninguna de estas razones puede jamás 
dar objetivamente derecho para disponer de la vida de los demás. Ni siquiera en sus 
comienzos. La vida es un bien demasiado preciado como para ponerlo en balanza con otros 
inconvenientes. No se soluciona un problema como el sexo irresponsable, una violación o un 
accidente, con otro problema (la muerte de un niño). El mal no se quita con el mal, ni una 
injusticia se quita con otra injusticia. Por lo tanto, si llega a resultar un embarazo cuando no 
se puede/quiere tener un niño se debe buscar quien sí pueda y quiera hacerlo (adopción) 
pero no se debe eliminar la vida del inocente. Existe una responsabilidad social de 
acompañar no solo a las mujeres que han abortado sino también de guiar a aquellas que 
consideran la posibilidad de terminar la vida de sus hijos, como dice el Plan Pastoral para 
Actividades Provida de la Conferencia Episcopal de Estados Unidos, se deben seguir 
estableciendo servicios para aquellas mujeres con embarazos difíciles, así como también 
los servicios para mujeres y hombres que sufren a causa de abortos.


Desde el siglo I, la Iglesia se ha mantenido firme en su postura frente al aborto como un acto 
sumamente grave contra la ley moral. El Papa Francisco en su carta apostólica Misericordia 
et misera, lo enfatiza diciendo lo siguiente: “el aborto es un pecado grave, porque pone fin 
a una vida humana inocente. Con la misma fuerza, sin embargo, puedo y debo afirmar 
que no existe ningún pecado que la misericordia de Dios no pueda alcanzar y destruir, allí 
donde encuentra un corazón arrepentido que pide reconciliarse con el Padre. Por tanto, 
que cada sacerdote sea guía, apoyo y alivio a la hora de acompañar a los penitentes en 
este camino de reconciliación especial.” (Papa Francisco, 2016, p. 12)


Es muy importante que el Papa Francisco haya insistido en el aspecto de la misericordia y 
de la acogida a todo pecador, pero esto nunca ha significado relativizar los pecados en sí 
mismos y mucho menos cambiar la doctrina moral. Se acoge al pecador pero se condena 
el pecado, la Iglesia acoge a la mujer que aborta, busca darle apoyo y no más carga que la 
que ya tiene, pero no justifica su acto. Jesús le dijo a la mujer adúltera: “tus pecados han 
sido perdonados, vete y no peques más”(Lc 7, 48-50), la perdonó pero no justificó su 
pecado. Por eso, el Papa menciona en el documental que “a una mujer que aborta hay que 
acompañarla, no hay que mandarla al infierno de golpe, pero conviene llamar a las cosas 
por su nombre. Una cosa es acompañar a la persona que hizo esto y otra cosa es justificar 
el acto”.
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“El mal no se quita con el mal, ni una 
injusticia se quita con otra injusticia.”



P o r n o g r a f í a
Según el Catecismo de la Iglesia Católica, "La pornografía 
consiste en sacar de la intimidad de los protagonistas, 
actos sexuales, reales o simulados, para exhibirlos ante 
terceras personas de manera deliberada" (n. 2354). Esto 
desnaturaliza y desvirtúa los fines del acto sexual: la unión 
y la procreación. En la encíclica "Humanae Vitae" del Papa 
Pablo VI, promulgada en 1968, se afirma que "la finalidad 
de la ley divina de la vida y del amor es la de mantener, 
cultivar y desarrollar la comunión de personas y, por 
consiguiente, la de llevar a los esposos a una fecundidad 
responsable". (Pablo VI, 1968, n.12)


El acto sexual tiene como objetivo estas dos dimensiones, 
la unidad de los amantes y la fecundidad. Con el uso de la 
pornografía no se cumple ninguno de los dos objetivos de 
la relación sexual, pues, se busca únicamente el placer de 
un modo individualista que no es fecundo. Además de 
cosificar o sea convertir en objeto al ser humano y limitar 
la sexualidad a solo un aspecto puramente genital. La 
bondad de un acto reside en respetar el objeto de la 
facultad para la que ha sido creada, entonces el acto 
sexual es inicialmente bueno cuando se respeta el objeto 
de la facultad llamada sexualidad, que por supuesto 
involucra un aspecto mucho más amplio que el del acto 
sexual. 


Según el numeral 2354 del Catecismo de la Iglesia 
Católica, la pornografía “atenta gravemente a la 
dignidad de quienes se dedican a ella (actores, 
comerciantes, público), pues cada uno viene a ser para 
otro objeto de un placer rudimentario y de una ganancia 
ilícita. Introduce a unos y a otros en la ilusión de un 
mundo ficticio”. Lo contrario al amor no es el odio sino el 
uso y, por lo tanto, la pornografía lleva a la persona en 
contravía del amor, deshumaniza y cosifica tanto a la 
persona que la hace como a la que la consume. El 
problema con la pornografía no es que enseñe 
demasiado, sino que enseña demasiado poco. Además, la 
pornografía distorsiona y enseña algo completamente 
diferente a lo que es realmente la experiencia de hacer el 
amor. Como dice el Papa en el documental, la pornografía 
disminuye a la persona en su capacidad de amar bien y 
de amar por los verdaderos motivos.

“El problema 
con la 
pornografía no 
es que enseñe 
demasiado, sino 
que enseña 
demasiado 
poco.”
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Angélica Velasco y Victor Gil, en su documento titulado: La adicción a la pornografía: 
causas y consecuencias, señalan que existen muchas causas alrededor del uso de la 
pornografía, causas físicas, mentales, psicológicas y sociales. Por ejemplo, algunas de las 
causas físicas pueden ser cambios hormonales, influencia hereditaria, abuso sexual o 
maltrato físico y verbal. Entre las causas mentales, psicológicas y sociales se puede resaltar 
la curiosidad, la carencia afectiva, la visualización de imágenes con alto contenido sexual a 
temprana edad, los fracasos, pensamientos y sentimientos negativos o elevados niveles de 
ansiedad. Esto puede llevar a la persona a visualizar imágenes excitantes para descargar 
su tensión psicológica, como si se tratara de un ansiolítico.


Los estudios de la organización sin ánimo de lucro Dale una Vuelta afirman lo siguiente:

Según las investigaciones de la psicóloga estadounidense Esther Perel, la pornografía 
genera dependencia a la novedad y nos hace cansarnos de una única pareja para buscar 
el estímulo. Por lo tanto, ver pornografía aumenta el índice de infidelidad en un 300%. 


 El 93% de los hombres y el 63% de las mujeres afirman haber sido expuestos a la 
pornografía durante la adolescencia.

 Una de cada cinco búsquedas en internet desde el celular es sobre pornografía

 Hay 68 millones de búsquedas diarias sobre pornografía

 230 millones de aplicaciones pornográficas para celulares se descargan cada año

 El consumo de pornografía actualmente inicia a los 6 años de edad. No podemos hablar 
de consumidores de pornografía de 6 años, debemos hablar de víctimas de abuso 
sexual infantil. Cualquier consumidor, menor de 18 años, se considera víctima de abuso, 
pues ha estado sometido a un estímulo sobrenatural, el cual genera un efecto 
sobrenatural muy fuerte, y estimula de forma exagerada el cerebro (esto se debe a 
cuerpos exagerados, primeros planos explícitos, sensaciones ficticias). 
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“La pornografía genera 
dependencia a la novedad y nos 

hace cansarnos de una única pareja 
para buscar el estímulo.”



El psicólogo español Rafael Guerrero en su libro "Psicología de 
la Comunicación", explica cómo el cerebro humano está 
diseñado para procesar información visual de manera 
eficiente y rápida, pero también señala que esto puede llevar 
a que nuestro cerebro tenga dificultades para diferenciar 
entre una imagen y una persona real. Quienes consumen 
pornografía a largo plazo presentan cambios en las 
estructuras neuronales y puede afectar la memoria, la 
atención y los procesos de la corteza prefrontal. Con el 
tiempo, el cerebro de la persona que consume pornografía, 
genera estados de ansiedad, desmotivación, tristeza, 
problemas de sueño y hasta ideas suicidas como respuesta 
de la dinámica del que consume. Neurólogos muy 
reconocidos afirman que quienes consumen pornografía 
experimentan en su cerebro el mismo efecto que el de una 
poderosa droga, tiene un gran componente adictivo. Se le 
llama la nueva droga, porque es el único trastorno que se 
trata como adicción a sustancia sin haber una sustancia de 
por medio.


Entre otros efectos del consumo de pornografía se encuentra 
que entre más pornografía se consume, menos placer se 
siente, y entre menos placer se siente, más pornografía se 
consume. El psicólogo estadounidense Gary Wilson en su libro 
Your Brain on Porn: Internet Pornography and the Emerging 
Science of Addiction, explica cómo el consumo excesivo de 
pornografía puede afectar la función sexual de los hombres 
de diversas maneras, incluyendo la disfunción eréctil y la 
eyaculación precoz. Wilson se basa en estudios científicos 
para explicar cómo la exposición repetida a estímulos 
sexuales exagerados y artificiales en la pornografía puede 
desensibilizar el cerebro y crear una especie de adicción que 
puede afectar la respuesta sexual normal de los hombres. 
Para incrementar la excitación sexual y buscar niveles más 
altos de dopamina, la persona puede también sentir 
atracción instantánea por otro género. 


Gail Dines ha investigado y escrito extensamente sobre la 
relación entre la pornografía y la trata de personas, 
argumentando que la industria pornográfica fomenta la 
demanda de cuerpos sexualizados y normaliza la violencia y 
la cosificación de las personas. Según Dines, más del 80% de 
las escenas pornográficas más vistas involucran actos de 
violencia de género y puede crear una cultura que alimenta la 
explotación y la trata de personas.
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“Más del 80% de 

las escenas 

pornográficas 

más vistas 

involucran actos 

de violencia de 

género.“



Sam y Beth Meier, en su artículo: Efectos de la pornografía sobre el matrimonio y la 
esperanza para las parejas casadas, manifiestan que “un mito común sobre la 
pornografía es que mejora la intimidad marital, pero esto no es verdad. Por el 
contrario, las investigaciones indican que la exposición a la pornografía disminuye 
la satisfacción sexual en las relaciones tanto en los hombres como en las mujeres.  
Las investigaciones indican que los hombres casados que usan pornografía son 
más propensos a tener relaciones extramaritales, se sienten menos atraídos por 
sus esposas y están menos interesados en la intimidad sexual con sus esposas. Las 
investigaciones indican también que las mujeres que usan pornografía son más 
negativas respecto a sus cuerpos y tienen menos sexo en su matrimonio.”


Es importante resaltar que la pornografía está siendo la causa de ruptura de miles 
de matrimonios, la persona que consume pornografía se aleja de su pareja y 
aumentan los conflictos. Es considerada como la nueva forma de infidelidad, 
porque es una almohada para tres (o más). Un equipo de investigadores de la 
Universidad de Oklahoma en Estados Unidos encontró que las personas que 
comenzaron a ver pornografía eran más propensas a divorciarse de sus parejas 
durante el tiempo de seguimiento del estudio. Para los hombres, la posibilidad de 
llegar al divorcio aumentó de un 5% a un 10%. Para las mujeres, las cifras fueron del 
6% a 18%. Cuando dejaban de ver pornografía, las tasas de divorcio caían del 18% al 
6%. Los países que más consumen pornografía coinciden con los países en donde 
se registran más casos de divorcios. La pornografía no es contenido para adultos, 
no es contenido para nadie. Deteriora completamente la sexualidad humana. 


La pornografía se ha convertido también en un problema de salud mental. Existe un 
impacto real de la pornografía en el funcionamiento cerebral de quien la consume. 
El cerebro humano funciona gracias a estímulos externos, la producción de ciertas 
hormonas en el cuerpo hace que nuestro cerebro funcione de una u otra manera. 
Una hormona muy poderosa que controla las funcionalidades cerebrales es la 
dopamina. Decenas de actividades producen dopamina en nuestro cerebro, y este 
necesita de la dopamina para estar en estado de relajación. Las drogas, el alcohol 
y el consumo de pornografía, alteran la producción de dopamina en el cerebro, y 
hacen que se produzca en exceso. Ante el consumo de pornografía, el Sistema de 
Recompensa de nuestro cerebro se altera, y el cuerpo empieza a exigir cada vez 
dosis más altas de dopamina, es por esto que las personas que inician 
consumiendo 15 minutos de pornografía, empiezan a consumir cada vez más. En 
promedio, una persona adicta a la pornografía consume 3.5 horas de material al 
día. Cuando el cuerpo no está produciendo las cantidades de dopamina 
necesarias, el adicto experimenta síntomas de abstinencia que pueden derivar en 
estados de pánico, ansiedad y episodios profundos de depresión. Se da también el 
efecto coolidge, que es el deseo de novedad para producir más dopamina, y esto 
es lo que deja al adicto en el círculo vicioso.
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De la mano de estos síntomas de abstinencia, se genera algo llamado conflicto. 
Existe el conflicto intrapsíquico (sentirse sucio, irresponsable, decepcionante) y el 
conflicto interpersonal (conflicto con otras personas). Como se menciona en el 
documental, la pornografía aisla al consumidor. El consumo se hace en el ámbito 
“privado” y esto lleva a espacios de aislamiento de quien consume. También altera 
las relaciones con otras personas, pues las sensaciones corporales de abstinencia 
impulsan a la persona a aislarse para satisfacer las  “necesidades” de aumentar la 
producción de dopamina en el cuerpo.


El cerebro reptiliano, es el cerebro instintivo que le permite a una persona sobrevivir. 
Este cerebro instintivo, está creado para no ser alterado. La pornografía vincula la 
sensación de placer (procreación) con la sensación de peligro (supervivencia). El 
85% del material pornográfico utiliza escenas de violencia. Cuando el sexo se 
vincula con la violencia, se altera este cerebro instintivo de quien lo consume, lo que 
lleva a una sensación de insatisfacción permanente. El 54% de los consumidores 
aseguran que las relaciones sexuales no los satisfacen, porque distan mucho de lo 
que les produce el material pornográfico (que es muy evidente, exagerado y 
violento) y a su vez, de acuerdo con Ybarra & Thompson (2018) esto hace que en el 
83% de las relaciones de quienes consumen pornografía haya situaciones de 
violencia sexual (puesto que la pornografía normaliza el uso de la violencia con el 
sexo). 


En la actualidad, la pornografía se ha convertido en el significado de la sexualidad. 
Las personas que consumen pornografía aseguran que al momento de iniciar a 
consumir, el principal motivador fue aprender más sobre sexo. La pornografía es 
ficción y por tanto, lo que está generando es una distorsión de la realidad en quien 
la consume, lo que se puede derivar en una enfermedad psiquiátrica a posteriori.




P r o s t i t u c i ó n
La explotación sexual, la prostitución y el tráfico de 
personas son actos de violencia y constituyen una ofensa 
a la dignidad del ser humano y a sus derechos 
fundamentales. Habitualmente, este fenómeno afecta en 
la mayoría de las veces a las mujeres, pero también a los 
hombres, los niños y los adolescentes. Las causas de esto 
se debe a distintos y complejos motivos de orden 
económico, social y cultural. En algunos casos, las 
personas implicadas han sido víctimas de violencia desde 
la niñez, otros han llegado a prostituirse con el fin de tener 
lo suficiente para vivir y/o mantener a sus familias. 
Muchas personas que se dedican a la prostitución lo 
hacen porque se encuentran en situaciones de 
vulnerabilidad y pobreza extrema. Los traficantes y 
proxenetas suelen aprovecharse de su situación para 
explotar y hacerles daño. La prostitución a menudo está 
asociada con el crimen organizado, la trata de personas y 
la violencia.


Es evidente que la explotación sexual es una 
consecuencia de una serie de injusticias y es en definitiva 
una forma moderna de esclavitud y tortura. El numeral 
2355 del Catecismo de la Iglesia Católica afirma que “la 
prostitución atenta contra la dignidad de la persona que 
se prostituye, puesto que queda reducida al placer 
venéreo que se saca de ella.” El Catecismo de la Iglesia 
Católica también señala que cada persona tiene una 
dignidad intrínseca que proviene de ser creada a imagen 
y semejanza de Dios. La prostitución reduce a las 
personas a objetos sexuales y mercancías, lo que es 
contrario a su dignidad como hijos de Dios. La prostitución 
normaliza la idea de que las personas pueden ser 
compradas y vendidas por placer sexual. Esto promueve 
una cultura de consumo sexual en la que las personas son 
vistas como objetos para el placer de otros, en lugar de 
ser valoradas por su dignidad y su valor intrínseco como 
seres humanos.


Algunas personas argumentan que la prostitución es una 
forma legítima de trabajo que permite a las personas 
ganar dinero. Sin embargo, la prostitución no es una 
solución real a la pobreza y la desigualdad. En lugar de 
eso, la Iglesia aboga por políticas que aborden las raíces 
de la pobreza y la exclusión social.


“La prostitución 
normaliza la 
idea de que las 
personas 
pueden ser 
compradas y 
vendidas por 
placer sexual.”
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En el primer Encuentro Internacional de Pastoral para la Liberación de las Mujeres de la 
Calle, se concluyó que en la prostitución, la víctima es “un ser humano, que en muchos 
casos pide ayuda porque vender su cuerpo por la calle no es lo que hubiera querido 
hacer voluntariamente. (...) cada una de ellas tiene una historia distinta, sobre todo de 
violencia, abusos, desconfianza, poca autoestima, miedo y falta de oportunidades. Cada 
una de ellas ha recibido profundas heridas que necesitan ser curadas. ¿Qué buscan 
ellas? Buscan relaciones, amor, seguridad, afecto, la propia afirmación, y un mejor futuro 
para sí mismas y para sus familias. Quieren huir de la pobreza y de la falta de 
oportunidades y construir un futuro.” (2005, p. 13)


Además, mencionan que el cliente también es un ser humano que está esclavizado. “Es 
evidente, según las investigaciones, que son siempre más numerosos los hombres que 
buscan a las prostitutas por un deseo de dominio, más que como una satisfacción 
sexual”. (2005, p. 14) Muchas veces recurren a ellas por ansia de una experiencia de total 
dominio, o como solución a problemas que nacen de la soledad y de la carencia de 
auténticas relaciones o por el ansia de satisfacer de manera egoísta sus necesidades sin 
pensar en utilizar a las personas como mercancía pues el ser humano nunca será un 
medio sino un fin en sí mismo. 


El documento lanzado por la Comisión Social de los Obispos de Francia: La esclavitud y la 
prostitución, califica la prostitución como “un atentado contra la dignidad de la persona, 
pues expresa un menosprecio del cuerpo y rebaja la relación sexual al nivel de un 
producto comercial”, “más de cinco millones de seres humanos son prostituidos en el 
mundo, de los que dos millones son niños. Todos los países están afectados. Sus razones 
son de sobra conocidas: conflictos armados, precariedad económica, instalación de 
nuevas organizaciones mafiosas, creciente movilidad de personas y poblaciones”.
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En la masturbación, como en el caso de la 
pornografía, se pierde la riqueza del significado del 
acto sexual, reduciéndolo a un autoerotismo que 
carece del lenguaje de comunión y procreación. En la 
masturbación, la persona se vuelve el propio objeto 
de satisfacción cortando el amor que hay en la 
corporalidad cuando se le quiere manifestar el amor 
al amado o la amada. La masturbación es todo 
menos amor y compromiso, genera egoísmo del 
propio ser porque no busco entregarme a nadie sino 
satisfacerme a mí mismo. La masturbación fomenta 
el egocentrismo, no el amor gratuito, que es 
precisamente el amor que se entrega al otro sin 
esperar nada a cambio, el que ama así experimenta 
la verdadera felicidad. La masturbación no tiene 
cabida en una vida cristiana porque nos minimiza a 
ser objetos centrados solo en el placer. Fuimos 
creados para un amor más grande, un amor que todo 
lo puede y no simplemente para un amor pasajero. La 
masturbación puede llegar a ser tan adictiva como 
cualquier droga y uno de los grandes peligros es que 
logras satisfacerte de tal manera que sientes que ya 
no necesitas de nadie para hacerlo. Nos transforma 
en seres egoístas, lo contrario del amor.


La masturbación reduce la vivencia de nuestra 
sexualidad humana, dotada de facultades como la 
inteligencia y la voluntad, a la de animales que 
reaccionan únicamente por instinto, sin poder decidir 
con su voluntad aquello que perciben como un bien 
con su inteligencia, cosa que sí podemos hacer los 
seres humanos, al encontrar en el amor un bien 
superior al que queremos orientar todas nuestras 
acciones a través de nuestra voluntad, el orden de 
nuestros instintos e integración de nuestros deseos.

M a s t u r b a c i ó n
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“La masturbación 
no tiene cabida en 
una vida cristiana 
porque nos 
minimiza a ser 
objetos centrados 
solo en el placer.”
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El Papa Francisco bien dice en el documental: “El sexo es una de las cosas bellas 
que Dios dio a la persona humana. El expresarse sexualmente es una riqueza, 
entonces todo aquello que disminuya la real expresión sexual te disminuye a vos 
también, te parcializa y te empobrece esa riqueza. El sexo tiene su dinámica y su 
razón de ser. La expresión del amor es probablemente el punto central de la 
actividad sexual. Todo aquello que te saque de esa dirección te disminuye la 
actividad sexual”. Al final, puedes haber vivido un intenso momento de placer y 
haber alcanzado el clímax. Pero luego todo pasa y solo queda el vacío. La 
dependencia hacia el placer no te hace más libre, sino todo lo contrario, te 
encadena a darle a tu cuerpo siempre lo que pide.


Los hombres que practican la masturbación los hace más propensos a la depresión, 
existe un mayor porcentaje de anomalías prostáticas y se adelanta la disfunción 
eréctil. 


Si uno no sabe para qué fue creado algo ni cuál es su funcionalidad, no se usará de 
la manera correcta. Uno puede usar una vela para matar moscas, pero está hecha 
para prenderse e iluminar en la oscuridad, eso sería un mal uso de la vela. Lo mismo 
ocurre con el sexo, si no sabemos para qué fue creado, no sabremos en qué 
momento estamos “usándolo” mal. Degradamos el sexo cuando lo usamos con un 
fin egoísta, encerrado en sí mismo, porque el sexo es don, es entrega desinteresada 
e implica al otro.

“Pero luego todo pasa y solo 
queda el vacío.”



C o m u n i d a d  L G B T Q +
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Para entrar en este tema, será necesario antes aclarar el 
significado de dos términos que con frecuencia pueden 
confundirse: género y sexo. La antropología cristiana 
entiende el género como el "papel sociocultural del sexo": el 
modo en el que las diversas culturas han interpretado las 
diferencias sexuales entre varones y mujeres.  La palabra 
sexo hace referencia al dato biológico recibido en el 
cuerpo. El sexo se expresa en distintos niveles: 
cromosómico, morfológico y genital. La palabra sexo es 
una clasificación que define el cuerpo completo de la 
persona hacía un rol reproductivo, en otras palabras eres 
de un sexo o del otro de acuerdo a la creación del cuerpo 
para cumplir un rol reproductivo específico. Sólo hay dos 
tipos de cuerpo: hay cuerpos que están organizados para 
producir esperma y hay otros que están organizados para 
producir óvulos. Es una cuestión de composición biológica, 
no importa si de verdad hay esperma o no, o si alguien es 
infértil, o si por ejemplo, una mujer ya no produce óvulos 
por su edad, igual sigue siendo mujer porque todo su 
cuerpo está constituido de esa manera. 


Adicionalmente, eso va alineado a nuestra composición 
cromosómica, somos XX (mujer) o XY (hombre) y eso es lo 
que desencadena el desarrollo del cuerpo. El punto 
esencial acá es que, de acuerdo con la ciencia, solo hay 
dos sexos. Somos hombres o mujeres. Si naciste mujer, no 
importa lo que hagas al exterior o cómo cambies tu 
apariencia, sigues siendo mujer. Y cuando mueras, alguien 
puede ver tu cuerpo sin saber nada sobre cómo viviste y 
diría que esa persona era una mujer, porque está en el 
ADN. Así que no importa lo que se haga externamente, el 
sexo es una de esas cosas que no puede cambiar porque 
esta expresado en tus cromosomas, tu morfología y tus 
genitales. En este orden de ideas no podemos declarar 
nuestra identidad en oposición a lo que biológicamente 
somos. Nuestro sexo no cambia, está impreso en cada 
célula de nuestro cuerpo, definiendo la forma en la que 
percibimos el mundo y nos relacionamos con él. De tal 
manera que no resulta adecuado “definir” el propio sexo de 
acuerdo a elementos variables como los sentimientos o los 
roles sociales.

“Nuestro sexo 
no cambia, está 
impreso en 
cada célula de 
nuestro cuerpo, 
definiendo la 
forma en la que 
percibimos el 
mundo y nos 
relacionamos 
con él.”



El “dimorfismo sexual” (la diferencia sexual entre hombres y mujeres) no sólo está 
comprobado por las ciencias, sino que también tiene fundamento en la antropología y la 
filosofía. Hombre y mujer son las dos formas en que se expresa la realidad ontológica de la 
persona humana. La diferencia sexual no es entonces un constructo social, sino una 
realidad: hombre y mujer son los dos modos distintos de ser persona humana. 


Volviendo al significado de género y teniendo en cuenta que si bien a lo largo de la historia, 
las distintas culturas le han otorgado al género valores, características, roles y funciones que 
han podido limitarlo, como por ejemplo en algún momento de la historia, el creer que la 
mujer debía limitarse a la procreación y permanecer ajena a las cuestiones políticas, 
sociales o civiles, únicamente por ser mujer, es decir por su sexo. Es importante tener en 
cuenta que la conformación del género, entendido como el papel sociocultural del sexo, no 
puede prescindir del dato biológico que indica nuestro cuerpo sexuado como hombres o 
mujeres, como si fuera un dato mudo que no dice nada de quiénes somos. 


La libertad es avanzar hacia lo que es bueno, para ello es importante prestar atención a 
cómo están compuestas las cosas para vivir y disfrutar la bondad que nos ofrecen de 
acuerdo a su finalidad. No podemos contradecir la naturaleza de las cosas porque su 
naturaleza es lo que permite que las cosas sean buenas y funcionen. Por ejemplo, no puedo 
echarle limonada al tanque de gasolina de un carro porque no va a servir, por más libre que 
me sienta haciendo lo que quiero, si contradigo la naturaleza del carro, no funciona. 
Asimismo, nuestras decisiones, para ser libres, tienen que ser buenas para nosotros y de 
acuerdo con nuestra naturaleza. 


En una revisión de 2020 de 27 estudios publicada en la revista médica The Lancet Psychiatry, 
se encontró que la prevalencia de depresión en personas transgénero era del 55% y que la 
prevalencia de ansiedad era del 44%. En otro estudio de 2019, se encontró que el 51% de las 
personas transgénero habían intentado suicidarse en algún momento de sus vidas. El hecho 
de que más de la mitad de la población que se identifica como transgénero experimente 
problemas de depresión, ansiedad y en los cuales la tasa de suicidios aumente, ya nos dice 
mucho del sufrimiento que pueden llegar a experimentar estas personas, posiblemente 
relacionado con el ir en contra de su propia naturaleza y verdadera identidad, que de forma 
consciente o no, genera un daño profundo.  


La ideología de género es parte de un proceso progresivo de desnaturalización o 
alejamiento de la naturaleza, haciendo que la identidad humana se transforme en una 
elección emocional e individualista que prescinde de los datos objetivos que arroja la 
biología. Esto da origen a un relativismo en el que se confunde la genuina libertad con la 
idea de que cada uno juzga como le parece, como si más allá de los individuos no hubiera 
verdades, valores y principios universales que nos orienten. 
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“La ideología de género es parte de un 
proceso progresivo de desnaturalización 

o alejamiento de la naturaleza.”
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Es importante aclarar que quien ama quiere lo mejor para el amado y por lo tanto la Iglesia 
no desconoce que existen víctimas de esta ideología que cargan mucho sufrimiento al 
experimentar confusión, falta de identidad con su propio sexo, atracción al mismo sexo, 
cambios en su cuerpo, discriminación etc. Cuando el Catecismo de la Iglesia Católica se 
refiere a los miembros de la Comunidad LGBTQ+, manifiesta que deben ser acogidos con 
respeto, compasión y delicadeza, también afirma que no debe existir ningún signo de 
discriminación en su contra, con la persona siempre debe haber un gran apoyo y un gran 
cariño. En el documental, el Papa menciona que le gustan más los sustantivos que los 
adjetivos, lo que quiere decir que busca centrarse siempre en la persona. Centrarse en la 
persona es querer llevarlo a su verdadera identidad, a lo que fue creado para ser y por ende 
a lo que lo hará más feliz. Siempre debemos acompañar, no abandonar, amar a la persona 
en frente de nosotros, ayudarla a caminar, pero no hacia el abismo, sino hacia vivir y acoger 
su realidad, guiarla hacia la verdad, a la sanación. 


Debemos ser capaces de ver y amar a la persona en frente de nosotros y decir “¿cómo 
puedo ayudarte? ¿cómo puedo caminar contigo? y al mismo tiempo, ser muy conscientes 
de que hay una agenda mundial bombardeándonos con un mensaje que dice “ven a 
caminar por este acantilado, ven por esta dirección”. Estamos llamados a amar a la persona 
y ayudar a guiarla hacia la sanación y la libertad, así como a no tener miedo de hablar la 
verdad y de ser valientes en declarar cuando vemos algo que es maligno y destructivo para 
la persona.







P a p e l  d e  l a  m u j e r  e n  
l a  I g l e s i a
Para el cristianismo, la mujer es misterio y don a la vez. 
Desde el principio fue creada por Dios con la misma 
dignidad del varón, dice la escritura «creó, pues, Dios al ser 
humano a imagen suya, a imagen de Dios le creó, varón y 
mujer los creó» (Gén 1, 27). Contrario de lo que puedan 
pensar algunas corrientes radicales del feminismo, el 
cristianismo no considera a la mujer como un ser inferior o 
que deba ser dominado sino más bien amado.


San Juan Pablo II en su carta apostólica Mulieris Dignitatem 
sobre la dignidad de la mujer afirma que “es algo 
universalmente admitido, incluso por parte de quienes se 
ponen en actitud crítica ante el mensaje cristiano, que 
Cristo fue ante sus contemporáneos el promotor de la 
verdadera dignidad de la mujer y de la vocación 
correspondiente a esta dignidad. A veces esto provocaba 
estupor, sorpresa, incluso llegaba hasta el límite del 
escándalo. «Se sorprendían de que hablara con una 
mujer» (Jn 4, 27) porque este comportamiento era diverso 
del de los israelitas de su tiempo. Es más, se sorprendían los 
mismos discípulos de Cristo.”


En el libro Conversaciones con Mons José Maria Escrivá de 
Balaguer, se menciona que “la mujer está llamada a llevar 
a la familia, a la sociedad civil, a la Iglesia, algo 
característico que le es propio y que sólo ella puede dar: 
su delicada ternura, su generosidad incansable, su amor 
por lo concreto, su agudeza de ingenio, su capacidad de 
intuición, su piedad profunda y sencilla, su tenacidad.”


“Te doy gracias, mujer-madre, que te conviertes en seno 
del ser humano con la alegría y los dolores de parto de una 
experiencia única, la cual te hace sonrisa de Dios para el 
niño que viene a la luz y te hace guía de sus primeros 
pasos, apoyo de su crecimiento, punto de referencia en el 
posterior camino de la vida.


“La Iglesia ha 
ido caminando 
de la mano con 
una cultura en 
la que cada 
vez el rol de la 
mujer es más 
activo y 
reconocido.”
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Te doy gracias, mujer-esposa, que unes irrevocablemente tu destino al de un hombre, mediante 
una relación de recíproca entrega, al servicio de la comunión y de la vida. Te doy gracias, mujer-
hija y mujer-hermana, que aportas al núcleo familiar y también al conjunto de la vida social las 
riquezas de tu sensibilidad, intuición, generosidad y constancia.


Te doy gracias, mujer-trabajadora, que participas en todos los ámbitos de la vida social, 
económica, cultural, artística y política, mediante la indispensable aportación que das a la 
elaboración de una cultura capaz de conciliar razón y sentimiento, a una concepción de la vida 
siempre abierta al sentido del « misterio », a la edificación de estructuras económicas y políticas 
más ricas de humanidad.


Te doy gracias, mujer-consagrada, que a ejemplo de la más grande de las mujeres, la Madre de 
Cristo, Verbo encarnado, te abres con docilidad y fidelidad al amor de Dios, ayudando a la Iglesia 
y a toda la humanidad a vivir para Dios una respuesta « esponsal », que expresa 
maravillosamente la comunión que Él quiere establecer con su criatura.


Te doy gracias, mujer, ¡por el hecho mismo de ser mujer! Con la intuición propia de tu 
femineidad enriqueces la comprensión del mundo y contribuyes a la plena verdad de las 
relaciones humanas.” (San Juan Pablo II, Mulieris Dignitatem)


Es muy común escuchar hoy en día, sobre todo en medios de comunicación y comentarios 
populares, que la Iglesia es machista, que desde el comienzo ha discriminado y aislado a la mujer 
quitándole su dignidad y privándola de sus derechos. Estas declaraciones resultan irónicas pues 
Cristo mismo dio una nueva dignidad a la mujer aun cuando esto iba en contra de todas las 
tradiciones de su tiempo. La Iglesia no solo reconoce unas 900 mujeres santas sino que sube al 
más alto pedestal de santidad a la Virgen María. Hay muchas más mujeres que hombres a lo 
largo y ancho del planeta involucradas en todas las parroquias y movimientos católicos, el 
hombre participa con mucha más dificultad en los asuntos de la Iglesia. El papel de la mujer en la 
Iglesia es importantísimo y de eso no cabe la menor duda, son catequistas, formadoras, líderes, 
educadoras, dirigen retiros, etc. 


La Iglesia, sostenida por el Espíritu Santo pero conformada por hombres y mujeres de un tiempo y 
momento histórico específico, puede verse beneficiada o afectada por las condiciones sociales 
que le rodean. De esa manera, aunque para nosotros hoy resulte evidente que Cristo mismo dio 
una nueva dignidad a la mujer aún cuando esto iba en contra de todas las tradiciones de su 
tiempo, no podemos desconocer que durante la historia de más de dos mil años de la Iglesia se 
han presentado y se presentan sucesos en los que no siempre se reconoce la dignidad de la 
mujer que Cristo ha revelado.


La Iglesia ha ido caminando de la mano con una cultura en la que cada vez el rol de la mujer es 
más activo y reconocido. 


Es importante aclarar también que las razones por las cuales las mujeres no pueden ser 
sacerdotes son ajenas a una discriminación por razón de sexo o a una distribución de funciones 
sociales inequitativa. Cuestionarse sobre el por qué la mujer no puede ser sacerdote es casi como 
que al hombre le molestara el no poder ser madre. “La Iglesia no ha admitido nunca que las 
mujeres pudiesen recibir válidamente la ordenación sacerdotal o episcopal.” (Congregación 
para la Doctrina de la Fe, 1976) Esto ha sido, fundamentalmente, porque la Iglesia ha querido 
permanecer fiel al ministerio sacerdotal deseado por el mismo Jesucristo y mantenido por los 
Apóstoles.


19



Jesucristo, quien no tuvo ninguna dificultad en ir en contra de las corrientes de su tiempo con 
respecto al trato con las mujeres, pudiendo perfectamente elegir mujeres para el ministerio 
del sacerdocio, nunca lo hizo. “Jesucristo no llamó a ninguna mujer a formar parte de los 
doce. Al actuar así, no lo hizo para acomodarse a las costumbres de su tiempo, ya que su 
actitud respecto a las mujeres contrasta singularmente con la de su ambiente y marca 
una ruptura voluntaria y valiente.” (Congregación para la Doctrina de la Fe, 1976) 


Cristo pudo escoger a Su Madre, y quién mejor que ella para llevar este cargo y sin embargo, 
escogió solo a los hombres para este ministerio. Tras el suicidio de Judas, los apóstoles se 
reúnen en el Cenáculo después de la Ascensión de Cristo para buscar quién debe ser el que 
lo reemplace. Allí se encontraba la Virgen María y otras mujeres discípulas de Cristo. Sin 
embargo, los apóstoles fieles a la actitud de Cristo escogieron de entre los varones a Matías 
para tomar el puesto vacío. Más adelante, en Pentecostés, el Espíritu Santo desciende sobre 
todos, hombres y mujeres (Hechos 2,1) sin embargo, el cumplimiento de las profecías en la 
persona de Jesús es hecho por “Pedro y los Once” (Hechos 2,14).


La Iglesia Católica primitiva reconocía especialmente la labor de las mujeres en la vida 
apostólica de la Iglesia. El mismo Pablo escribe diversas cartas a Priscila, Lidia, Febe y otras, 
poniendo de manifiesto en la Iglesia apostólica una considerable evolución respecto de las 
costumbres del judaísmo. Sin embargo, en ningún momento se ha tratado de conferir la 
ordenación a estas mujeres.


El sacerdote durante la Misa dice “este es mi cuerpo y esta es mi sangre”, no dice “este es el 
cuerpo y la sangre de Cristo” sino que lo dice en primera persona. Esto se debe a que el 
sacerdote en el altar celebra la Eucaristía in persona Christi, tiene verdaderamente el puesto 
de Cristo. Jesucristo es el fundador del sacerdocio, el sacerdote es un signo visible de Cristo, 
por tanto si el sacerdocio no fuese asumido por un hombre, difícilmente se vería en el ministro 
la imagen de Cristo. Es una cuestión de semejanza natural que da el hecho de que ambos 
sean del mismo sexo. 


San Juan Pablo II, en su pontificado, dejó zanjado para siempre de manera muy clara, que no 
se tocaría nuevamente el tema de la mujer sacerdote en la Iglesia. Por Tradición de la Iglesia, 
por imitación de Cristo, por semejanza a este y por vocación, el sacramento de la orden 
sacerdotal corresponde únicamente al sexo masculino. La verdadera igualdad dentro de la 
Iglesia se encuentra en el bautizo. “Igualdad no significa identidad dentro de la Iglesia, que 
es un cuerpo diferenciado en el que cada uno tiene su función; los papeles son diversos y 
no deben ser confundidos, no dan pie a superioridad de unos sobre otros ni ofrecen 
pretexto para la envidia: el único carisma superior que debe ser apetecido es la caridad. 
Los más grandes en el Reino de los Cielos no son los ministros sino los santos.” 
(Congregación para la Doctrina de la Fe, 1976)
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“La verdadera igualdad dentro de la 
Iglesia se encuentra en el bautizo”



D a t i n g  A p p s
Las aplicaciones creadas para que se conozcan 
personas y entablen una relación no tienen nada de malo 
si se usan para el bien, es una realidad que los avances 
tecnológicos han ayudado a que se construyan vínculos, 
conexiones e incluso relaciones y matrimonios sanos. Lo 
que está mal es cuando no se utiliza con estos fines. Entre 
los usos negativos que puede haber en este tipo de 
aplicaciones cabe resaltar los siguientes: 


En primer lugar, existen personas que recurren a este tipo 
de aplicaciones buscando únicamente relaciones 
sexuales sin ningún tipo de compromiso sino sólo por 
placer. Aquí, se está cosificando a la persona y no tiene 
nada que ver con la construcción de un amor real que 
implica totalidad, fidelidad, libertad y fecundidad. Otro 
ejemplo del mal uso de estas aplicaciones son las multi 
relaciones en las que una sola persona busca estar cada 
día con alguien distinto, no se le da el valor que la 
persona merece sino parece estar probando objetos. Las 
personas no se prueban, las personas se aman. 


Finalmente un gran riesgo que existe son las personas 
que crean perfiles falsos y mienten sobre su verdadera 
identidad con fines muchas veces de explotación, 
violencia, secuestro, estafa etc. Es importante que no 
“satanicemos” a la tecnología, no podemos decir que una 
herramienta como esta en sí misma es pecado, el 
verdadero problema está en cómo se utiliza.

“El verdadero 
problema 
está en cómo 
se utiliza.”
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R i q u e z a s  d e  l a  I g l e s i a  

Hace 100 años, las personas priorizaban mucho más la 
vida eterna que la vida presente. Por esta razón, era muy 
común que el destino de la mayoría de la riqueza que las 
personas construían a lo largo de su vida con su trabajo y 
los talentos que Dios les había dado era justamente las 
cosas de Dios. Es por esto que hoy en día vemos en la 
Iglesia Católica muchas catedrales, iglesias, estatuas y 
distintos ornamentos. 


Como cualquier institución, la Iglesia Católica tiene sus 
bienes para operar, como lo son las diferentes iglesias, 
centros educativos, seminarios, parroquias, santuarios, 
etc, construidos para su gente, porque esa sí es la mayor 
riqueza de la Iglesia: la gente. Alrededor del mundo la 
gente entra libremente a las Iglesias para encontrarse 
con Dios, son para el pueblo: para ti y para mí. «No son los 
tesoros de la Iglesia, sino que son los tesoros de la 
humanidad». La Iglesia recibe dinero de sus bienhechores, 
de las limosnas, donaciones y de lo que puede invertir 
para que dé un interés productivo que genere ingresos 
para los costos fijos y variables de la institución y los más 
necesitados. 


“Casi dos tercios de los ingresos del Vaticano se van en 
las remuneraciones de sus 2886 empleados. Los 
soldados rasos, (incluyendo las religiosas y los 
sacerdotes), reciben sueldos menores a los del mercado, 
alrededor de un 25% menos que el sueldo de 
trabajadores italianos del sector privado. No obstante, a 
pesar de tener sueldos más bajos ninguno de ellos paga 
impuestos por sus ingresos, pero sí tienen beneficios de 
salud y retiro.” (Catholic Net, 2017) El Papa recibe regalos 
por montones, desde artesanías hasta vehículos cero 
kilómetro, todos hechos con mucho cariño, pero el Papa 
Francisco ha preferido usar esos regalos para poder 
financiar sus obras de caridad.


“No son los 
tesoros de la 
Iglesia, sino que 
son los tesoros de 
la humanidad.”
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Hoy en día ya es muy poco lo que la Iglesia Católica tiene en comparación con las grandes 
riquezas e industrias que hay en el mundo entero. Lo que muchas personas no saben es que 
no hay ninguna institución en el mundo que sostenga tantos hospitales, hogares, casas de 
acogida para ancianos, orfanatos, escuelas y universidades como la Iglesia Católica. 
Agenzia Fides, el órgano de información de las Obras Misionales Pontificias desde 1927 arrojó 
los siguientes números de las obras de caridad que mantiene la Iglesia Católica alrededor 
del mundo (actualizado al 31 de diciembre de 2020): 


En el campo de la instrucción y la educación, la Iglesia administra en el mundo 72.785 
escuelas infantiles frecuentadas por 7.510.632 alumnos; 99.668 escuelas primarias con 
34.614.488 alumnos; 49.437 institutos de secundaria con 19.252.704 763 alumnos. Además, 
sigue a 2.403.787 alumnos de escuelas superiores y 3.771.946 estudiantes universitarios.


Los institutos sanitarios de beneficencia y asistencia administrados en el mundo por la 
Iglesia engloban: 5.900 hospitales, 16.700 dispensarios, 700 leproserías, 15.204 casas para 
ancianos, enfermos crónicos y discapacitados, 19.500 orfanatos y guarderías, 11.500 
consultorios matrimoniales y de orientación familiar, 11.600 centros de educación o 
reeducación social y 34.291 instituciones de otros tipos. 


Las circunscripciones eclesiásticas dependientes del Dicasterio para la Evangelización son 
en total 1.118, según la última variación registrada. La mayor parte de las circunscripciones 
eclesiásticas encomendadas al Dicasterio se encuentran en África (518) y Asia (483). 
Seguidas por América (71) y Oceanía (46) (SL) (Agencia Fides 21/10/2022).
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F e m i n i s m o  
Con demasiada frecuencia consideramos el feminismo 
como una ideología en desacuerdo con las enseñanzas de 
la Iglesia. No obstante, conviene recordar que existieron y 
existen muchos tipos de feminismo: feminismo igualitario, 
feminismo dualista, feminismo liberal, feminismo socialista, 
feminismo radical etc. No hace falta escarbar mucho en la 
historia jurídica de los primeros tiempos, para encontrar 
leyes que restringían la participación de las mujeres en 
actividades públicas y otros tipos de discriminación. 


El feminismo del siglo XIX tuvo mérito sin duda alguna pues 
abrió las puertas a todo un movimiento que logró fijar la 
atención en el tema de la mujer. Alcanzó reconocimientos 
para las mujeres en muchos derechos como es el caso del 
voto y la entrada de las mujeres a la universidad. 


Sin embargo, a pesar de que los resultados de los 
movimientos feministas dieron algunos frutos positivos, 
han traído también consecuencias para la condición 
femenina, yendo en contravía de la verdadera vocación de 
la mujer con iniciativas como la separación entre el sexo y 
la procreación, la renuncia a la familia, la difusión de los 
métodos de control de la natalidad y la implantación de 
sistemas laborales de forma que la mujer necesite trabajar 
para hacerse paso en la sociedad pero a condición de que 
renuncie a su papel de madre. Por ejemplo han existido 
corrientes empujadas por personas que quieren decirle a la 
mujer que tiene que imitar en todo al hombre, que hay que 
generar una competencia, esto viene acompañado de la 
incapacidad de ver al hombre y a la mujer como 
complemento, no es más importante uno que el otro sino 
complementarios en todos los aspectos: laboral, cultural, 
en los hogares etc. Este tipo de feminismo no considera las 
características biológicas que nos diferencian a hombres y 
mujeres, ignorando así, cantidad de evidencia científica y 
por lo tanto impulsando una agenda que no se basa en la 
complementariedad ni la diferencia. Edith Stein destacó 
que el objetivo de las mujeres no debería estar en ser como 
los hombres, sino en vivir en armonía con su naturaleza y 
cumplir su vocación.
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Es una realidad que todos los tipos de feminismo coinciden en que necesitamos luchar 
contra todos los tipos de violencia, explotación y discriminación contra las mujeres. En 
el pasado, el Papa Francisco ha pedido que las mujeres "estén plenamente incluidas 
en los procesos de toma de decisiones" y ha reiterado que "cada paso adelante para 
las mujeres es un paso adelante para toda la humanidad." El nuevo feminismo 
reclamado por el Papa San Juan Pablo II busca la defensa de la mujer porque cuando 
un grupo de personas es maltratado y considerado inferior durante cientos de años, se 
necesita tiempo y esfuerzo para superar y deshacerse de la mentalidad errónea que 
persistió durante tanto tiempo. 


Pero el feminismo discernido según la voluntad de Dios no solo reclama la no 
discriminación, también tiene otras vertientes, lucha por que la dignidad de la mujer 
sea respetada en todo momento y en todo lugar,  brinda la posibilidad de tener 
relaciones más sanas entre el hombre y la mujer en donde ambos se desarrollen 
plenamente desde lo que fueron creados para ser, busca dar libertad para expresarse 
auténticamente como hombres y mujeres y también busca darle la libertad y plenitud 
a los hombres para ser verdaderamente hombres como padres, esposos, hijos etc. 
Nosotros, como católicos, tenemos la comprensión más rica y completa de la dignidad 
humana. Como tales, deberíamos ser los primeros en comprender por qué debemos 
combatir cualquier cosa que pretenda contradecir la verdad de la dignidad de 
alguien. 


Varios autores y personajes históricos han invitado a un feminismo discernido desde la 
voluntad de Dios como lo son María Teresa Porcile Santiso, Sor Juana Inés de la Cruz, 
María Antonia de San José, Nazaria Ignacia March, la Hermana Dulce y Katherine Marie 
Drexel, Santa Catalina de Siena, Christine de Pisan, Edith Stein y Dorothy Day. Muchos se 
han pronunciado sobre la igualdad salarial, la complementariedad entre el hombre y 
la mujer, los dones de la mujer, la importancia del liderazgo de la mujer en la vida 
pública y contra la idea de que el valor de la mujer se limita a dar a luz. 


En 1995, el Papa Juan Pablo II propuso que el camino más rápido hacia el progreso de 
las mujeres no sería simplemente condenar las injusticias, sino realmente promover y 
amplificar a las mujeres. 


La mujer tiene una serie de dones que son supremamente importantes para el mundo: 
su sensibilidad, su capacidad de amar, de dar vida, de relacionarse, de acoger, de 
enfrentar el dolor propio y ajeno. San Juan Pablo II afirmó en Evangelium Vitae que a 
las mujeres les corresponde “ser promotoras de un nuevo feminismo, que sin caer en 
la tentación de seguir modelos machistas, sepa reconocer y expresar el verdadero 
espíritu femenino en todas las manifestaciones de la convivencia ciudadana, 
trabajando por la superación de toda forma de discriminación, de violencia y de 
explotación.” 
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El nuevo feminismo que señala San Juan Pablo II se centra en particular en el genio 
femenino, que señala que cada mujer tiene una predisposición especial y es capaz de 
enriquecer el mundo según su propia vocación. Anima a la mujer a reconocer sus 
talentos y le muestra su potencial para construir una civilización de amor. Al mismo 
tiempo, nos recuerda la igualdad de hombres y mujeres. No es que una mujer debiera 
estar sujeta a un hombre, sino que ambos están sujetos a Dios. Ambos fueron creados 
a Su imagen y semejanza; “ambos son, en la misma medida, susceptibles de la 
dádiva de la verdad divina y del amor en el Espíritu Santo”, explica Juan Pablo II en 
Mulieris Dignitatem.


“…la mujer debe ‘ayudar’ al hombre, así como éste debe ayudar a aquella; en primer 
lugar por el hecho mismo de ‘ser persona humana’, lo cual les permite, en cierto 
sentido, descubrir y confirmar siempre el sentido integral de su propia humanidad. Se 
entiende fácilmente que, desde esta perspectiva fundamental, se trata de una 
‘ayuda’ de ambas partes, que ha de ser ‘ayuda’ recíproca. Humanidad significa 
llamada a la comunión interpersonal” (Mulieris Dignitatem, 7).


En su libro Mujer nueva, Gloria Conde afirma que un feminismo discernido según la 
voluntad de Dios en lugar de buscar una igualdad absoluta con el varón, busca 
reconocer que son iguales en dignidad pero diferentes en su identidad masculina y 
femenina. En lugar de que la realización de la mujer sea imitar al hombre, debe 
convertirse en ser ella misma en la complementariedad con el hombre. En lugar de 
decirle no a la naturaleza, debe decirle sí. En lugar de invitar a que la prioridad sea el 
trabajo y se abandone a la familia, la prioridad debe ser integrar a la familia y al 
trabajo. En lugar de vivir una libertad individualista encerrada en sí misma, se busca 
que viva en libertad el don de sí misma a los demás.



M i g r a c i ó n
El tema de la migración es un tema humanitario que tiene que salvaguardar dos principios 
que pareciera que se contradicen pero que son complementarios: El primero es que todo 
ser humano es un hermano antes que un enemigo de otro país y por tanto la migración de 
una persona hacia otras naciones, debería de siempre contar con una cuidadosa calidad 
humana y legal que busque acoger al extranjero. El segundo principio es que toda nación 
debe también proteger sus fronteras y cuidar el mundo laboral sano dentro de su nación, 
para brindarle la posibilidad a las personas migrantes que se integren a la nueva nación de 
una manera sana. Los inmigrantes no son invasores, su contribución enriquece la 
humanidad, Jesucristo también fue migrante. 


El tema de los migrantes y refugiados, es de suma importancia para nuestra fe, que 
acompaña al migrante sabiendo que es a Cristo a quien se acompaña (Mt 25). Estar en el 
drama de los migrantes es cuestión de fe, tiene que ver con nuestra espiritualidad y 
compromiso transformador cristiano. Históricamente, la Iglesia Católica ha mantenido un 
gran interés en la inmigración y en cómo la política pública afecta a los inmigrantes que 
buscan una nueva vida en países más desarrollados. Basada en las enseñanzas de las 
Escritura y en las enseñanzas sociales católicas, así como en su propia experiencia como 
una Iglesia inmigrante, la Iglesia Católica está obligada a levantar su voz en nombre de 
aquellos que están marginados y cuyos derechos dados por Dios no son respetados. Como 
ciudadanos y creyentes, estamos llamados por un lado a comprometernos en crear y 
sostener estructuras sociales que procuren la vida digna y segura, en la que no sea 
necesario salir huyendo del propio hogar, así como en incidir y exigir a los gobiernos la 
adecuada aplicación del Estado de Derecho.


“La Iglesia tiene la responsabilidad de hacer brillar el mensaje de Dios en esta cuestión y 
de ayudar a construir puentes entre todas las partes, de modo que se pueda crear un 
sistema de inmigración que sea justo para todos y sirva el bien común, incluyendo las 
legítimas preocupaciones acerca de la seguridad de cada nación.” (Conferencia de los 
Obispos Católicos de Florida, 2010)


La Iglesia se empeña también en favor de los inmigrantes no cristianos, mediante la 
promoción humana y el testimonio de la caridad. Los inmigrantes que pertenecen a otra 
religión han de ser apoyados en toda circunstancia. Cáritas Internationalis es una 
confederación de más de 160 miembros que trabaja en las comunidades de base de casi 
todos los países del mundo. Cuando sucede una crisis, Cáritas ya está allí en el terreno. 
Inspirados por la fe católica, Cáritas es la mano de la Iglesia, una mano que ayuda a los 
pobres, los vulnerables y los excluidos, sin tener en cuenta su raza, ni religión, para construir 
un mundo cuyos cimientos sean la justicia y el amor fraterno.

“Los inmigrantes no son invasores, su 
contribución enriquece la humanidad, 

Jesucristo también fue migrante.”
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R a c i s m o
“La Iglesia es particularmente sensible a las 
actitudes discriminatorias: el mensaje que ella 
recibe de la revelación bíblica afirma 
vigorosamente la dignidad de cada persona 
creada a imagen de Dios, la unidad del género 
humano en el designio del Creador y la 
dinámica de la reconciliación realizada por el 
Cristo Redentor, quien ha derribado el muro de 
odio que separaba los mundos contrapuestos 
para recapitular en sí la humanidad entera.” 
(Consejo Pontificio Justicia y Paz , 1988)


El juzgar a una persona por tener un color de 
piel distinto, una raza distinta, una nación o 
lengua distinta nunca va a ser correcto. Todos 
somos hijos de Dios, por tanto hermanos entre 
nosotros y debemos vivir como tal. No se trata 
ciertamente de ignorar las diferencias 
culturales. Importa más bien educar a apreciar 
de manera positiva la diversidad 
complementaria entre los pueblos. El racismo 
perturba la paz de las sociedades, contamina 
la paz internacional, genera violencia, impulsa 
las guerras y las relaciones con las naciones 
vecinas se alteran.


“La igualdad fundamental entre todos los 
hombres exige un reconocimiento cada vez 
mayor. Porque todos los hombres, dotados de 
alma racional y creados a imagen de Dios, 
tienen la misma naturaleza y el mismo origen. 
Y porque redimidos por Cristo, disfrutan de la 
misma vocación y de idéntico destino. Es 
evidente que no todos los hombres son 
iguales en lo que toca a la capacidad física y a 
las cualidades intelectuales y morales. Sin 
embargo, toda forma de discriminación en los 
derechos fundamentales de la persona, ya sea 
social o cultural, por motivos de sexo, raza, 
color, condición social, lengua o religión, debe 
ser vencida y eliminada, por ser contraria al 
plan divino.” (Concilio Vaticano II , 1965)


“El racismo perturba la 
paz de las sociedades, 
contamina la paz 
internacional, genera 
violencia, impulsa las 
guerras y las relaciones 
con las naciones 
vecinas se alteran.”
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Hoy en día, problemas como la depresión, la 
ansiedad y los suicidios son muchas veces 
producto de un mundo hiperconectado  que 
presenta una realidad superficial, y poco cercana, 
aparentemente todo el mundo muestra una vida 
perfecta y pueden hacer a las personas sentirse 
menos. Otra de las causas es la falta de hogares 
funcionales, con la presencia de un padre y una 
madre que le dan una identidad fuerte a la 
persona. En el mundo, hoy existe una necesidad de 
pertenencia, de sentirse amado y cuando esto no 
ocurre en ámbitos familiares, sociales, laborales o 
culturales suelen ocurrir estas problemáticas. 


En el documental, el Papa Francisco reconoce que 
él también se ha sentido solo y le manifiesta a los 
jóvenes que en los momentos de soledad es 
cuando llegan las ideas más descabelladas para 
salir de ella. En tiempos así, menciona el Papa, no 
hay que cambiar de rumbo nunca ni tomar 
decisiones. 


Según la OMS, cerca de 450 millones de personas 
sufren en los últimos años de alguna enfermedad 
mental, siendo la depresión y la ansiedad los que 
tienen mayor prevalencia. Sin embargo, hoy en día 
siguen siendo un tema tabú. Esto  genera que 
muchas veces la enfermedad sea silenciosa y 
difícil de abordar y que las personas que las viven 
se sientan agobiadas, desesperanzadas y en 
algunos casos vivan con miedo a ser juzgadas por 
su entorno, y en el peor de los casos lleguen al 
suicidio. 


Ahora bien, actualmente, cerca de 800,000  
personas se suicidan cada año, siendo esta la 
segunda causa de muerte entre personas de los 15 
a los 29 años. Dentro de las causas 
desencadenantes se encuentra la depresión, la 
soledad y la falta de sentido.   


D e p r e s i ó n ,  a n s i e d a d  
y  s u i c i d i o s

“Una sociedad 
que sobrevive 
pero que no vive.”
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La gran pregunta ahora es: ¿qué ha llevado a que en la actualidad la sociedad esté 
sumergida en esta realidad? Pues bien, la depresión, la ansiedad y los suicidios son muchas 
veces producto de las dinámicas actuales tanto intrapersonales como interpersonales 
como el manejo de la tecnología, las redes sociales, la cultura hedonista y líquida, la 
sociedad del yo-yo y ya-ya.


Allí en estas dinámicas encontramos una sociedad que va de prisa, que carece de la 
posibilidad de parar a mirarse o de mirar a otros, que es egocéntrica y solo hay un “yo” y un 
“tú” sin un “nosotros”. No hay posibilidad para el autocuidado y mucho menos para el 
cuidado del otro. Una sociedad que sobrevive pero que no vive. Todo esto nos lleva a 
presentar una realidad superficial, y poco cercana donde cada uno busca aparentar una 
vida perfecta pero que en ocasiones es superficial y vacía pues al final ya no sabemos 
conectar con otros, nos cuesta interactuar, comunicarnos, ser cercanos y empáticos pues se 
prioriza la individualidad y se juzga la vulnerabilidad.


Nos urge entonces volver a conectar desde lo importante, construir redes de apoyo fuertes, 
tener una comunidad o lugares donde podamos asistir y sentirnos acogidos e importantes. 
Es también importante aprender a escuchar, tener tiempo de calidad tanto con nosotros 
mismos como con nuestros seres queridos, permitirnos hablar y expresar lo que sentimos sin 
miedo a ser juzgados y fortalecer los vínculos. La Iglesia le ha apostado tanto a la familia 
como el eje central de la sociedad justamente porque es el lugar en el que se aprende a 
perdonar, negociar, comunicar y se forma en el amor incondicional.


Es fundamental darle importancia a la enfermedad mental y dejar de minimizarla, parar de 
etiquetar o estigmatizar una persona con ansiedad, depresión o que llega al suicidio, porque 
es una persona que sufre y muchas veces en silencio. Por el contrario, debemos aprender a 
acompañar, validar y escuchar.  


Ahora bien, la fe y la espiritualidad son recursos claves para prevenir, sanar y poder superar 
este tipo de adversidades. Carlos Pinto, en un artículo de Catholic Net, menciona que 
“investigaciones realizadas mayormente en la década de los noventa concluyen que en 
un 80% de los casos, la fe está asociada a beneficios que ésta presta en el área de la salud 
mental y física.” Se afirma que la fe no es dañina sino favorable en casos como el de la 
depresión, el suicidio, la delincuencia, el alcoholismo, el bienestar emocional, el divorcio, las 
enfermedades físicas o mentales, etc.


La ciencia, la medicina y la fe pueden contribuir a la curación de una persona. La fe 
considera que la curación -no simplemente una cura mental o física- es una especie de paz 
que proviene de saber que Dios está actuando en nuestras vidas incluso en los momentos 
difíciles.

30



El abuso sexual es una problemática de la 
sociedad, pasa en las familias, en las escuelas y 
también en la Iglesia por ser parte de la misma 
sociedad. Según un estudio de la OMS en el año 
2020, aproximadamente 120 millones de mujeres, 
jóvenes y niños menores de 20 años han sufrido 
alguna forma de abuso sexual. De acuerdo con la 
organización para la infancia Aldeas Infantiles, 6 de 
cada 10 de estas vulneraciones se producen en 
casa y en el 60% de los casos el agresor es un 
familiar o pertenece al círculo cercano a la familia.


Tras reconocer el problema y su existencia, en la 
Iglesia Católica, hay cero tolerancia a sacerdotes o 
miembros de la Iglesia que cometan crímenes de 
abuso sexual. Incluso, es la Institución que más 
cosas ha hecho para desterrar este terrible mal 
que ha afectado a tantos sectores de la sociedad. 
En una carta dirigida a todo el Pueblo de Dios, el 
Papa Francisco manifestó lo siguiente: 


“«Si un miembro sufre, todos sufren con él» (1 Co 
12,26). Estas palabras de San Pablo resuenan con 
fuerza en mi corazón al constatar una vez más el 
sufrimiento vivido por muchos menores a causa de 
abusos sexuales, de poder y de conciencia 
cometidos por un notable número de clérigos y 
personas consagradas. Un crimen que genera 
hondas heridas de dolor e impotencia; en primer 
lugar, en las víctimas, pero también en sus 
familiares y en toda la comunidad, sean creyentes 
o no creyentes. Mirando hacia el pasado nunca 
será suficiente lo que se haga para pedir perdón y 
buscar reparar el daño causado. Mirando hacia el

A b u s o s  s e x u a l e s  e n  
l a  i g l e s i a
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futuro nunca será poco todo lo que se haga para generar una cultura capaz de 
evitar que estas situaciones no solo no se repitan, sino que no encuentren espacios 
para ser encubiertas y perpetuarse. El dolor de las víctimas y sus familias es también 
nuestro dolor, por eso urge reafirmar una vez más nuestro compromiso para 
garantizar la protección de los menores y de los adultos en situación de 
vulnerabilidad.”


A pesar de que, estadísticamente hablando, los crímenes sexuales perpetrados por 
sacerdotes católicos son mínimos, y además de encontrarse en la parte más baja de 
las “profesiones” con riesgos sexuales para niños y adolescentes, estos sucesos no 
dejan de causar un terrible dolor al corazón de la Iglesia. A veces uno quisiera 
pertenecer a una Iglesia ideal y se avergüenza de la Iglesia real, pero la Iglesia está 
compuesta por seres humanos, muchas veces rotos, heridos y que cometen errores. 


Según el nuevo Código de Derecho Canónico, las personas que ocupen puestos de 
responsabilidad en la Iglesia y sean declaradas culpables de abuso sexual de 
menores o adultos vulnerables son castigadas tanto por la Iglesia como por las 
autoridades civiles. En muchas partes del mundo se realizan diferentes esfuerzos para 
garantizar las medidas pertinentes que protejan la integridad de niños y adultos, así 
como de la implementación de la “tolerancia cero” y de los modos de rendir cuentas 
por parte de todos aquellos que realicen o encubran estos delitos. El Papa Francisco, 
ha mencionado varias veces que como Iglesia nos hemos demorado en aplicar estas 
acciones y sanciones tan necesarias. El pontificado de Benedicto XVI adquirió una 
fuerte relevancia por su capacidad para enfrentar los abusos sexuales de menores 
por parte de los sacerdotes.


Un artículo publicado en el 2023 en Vatican News, hace referencia a cómo el Papa 
Francisco ha manifestado a las familias que la Iglesia no escatima esfuerzo alguno 
para proteger a sus hijos, y tienen el derecho de dirigirse a ella con plena confianza, 
porque es una casa segura. Por tanto, no se podrá dar prioridad a ningún otro tipo de 
consideración, de la naturaleza que sea, como, por ejemplo, el deseo de evitar el 
escándalo, porque no hay absolutamente lugar en el ministerio para los que abusan 
de los menores. "Desde el inicio de su liderazgo dentro de la Iglesia Católica, en 2013, 
el Consejo de Cardenales que lo asesora le propuso la creación de una comisión de 
expertos como órgano asesor del Papa en esta materia”. El 22 de marzo de 2014, el 
Papa Francisco publicó un quirógrafo en el que esbozaba la tarea de la comisión de 
asesorar al sucesor de Pedro sobre las políticas eficaces para la protección de 
menores, además de proponer procedimientos, promover la formación, la prevención 
y la responsabilidad en las Conferencias Episcopales del mundo.
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Por otra parte, mencionan que “ya para el 2015, el Papa Francisco emitió un rescripto 
sobre el establecimiento de un órgano judicial dentro de la Congregación para la 
Doctrina de la Fe para la consideración de las apelaciones relacionadas con los 
delitos graves, entre ellos los casos de abuso sexual de menores por parte de 
clérigos, en un esfuerzo por acelerar los procesos.” (Vatican News, 2023)


Los esfuerzos son permanentes y continuos, el más reciente se ha hecho en 2023 a 
través del mutuo propio Vox Estis Lux Mundi, por medio del cual el Santo Padre 
actualiza las reglas específicas para investigar y perseguir los casos de abuso 
cometidos al interior de la Iglesia Católica. Entre los principales cambios se encuentra 
definir por primera vez lo que debe entenderse por adulto vulnerable, la protección de 
quien presenta la señalización de un presunto abuso: mientras antes se afirmaba que 
a aquel que señala no puede ser impuesto ningún vínculo de silencio, ahora se añade 
que esta protección debe extenderse, además de a quien realiza una señalización, 
también a "la persona que afirma ser ofendida y a los testigos".


También se refuerza la parte en la que se pide salvaguardar "la legítima protección 
del buen nombre y de la esfera privada de todas las personas implicadas", así como 
la presunción de inocencia para quien es investigado en espera de que sean 
determinadas sus responsabilidades.
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Universidad de la Sabana, tiene un Máster en Ciencias del Matrimonio y la Familia del 
Instituto Juan Pablo II y un Diplomado de Mujer e Iglesia del Ateneo Pontificio Regina 
Apostolorum.



P Juan Carlos Vásconez: Ingeniero en Sistemas, Doctor en Teología y sacerdote del 
Opus Dei desde 2015. Saca adelante varios proyectos digitales como 
www.10minconjesus.net, www.razonemocion.com y www.educatec.me



Andrés Porras Gutiérrez: Maestro en Desarrollo Humano por la IBERO, licenciado en 
Ciencias de la Educación por la UANL y Ciencias Religiosas por la UNIVA. Religioso 
educador lasallista, responsable de asuntos migratorios del Centro de Formación 
Integral de La Salle en Tijuana. Diplomados en Inteligencia Emocional por CETYS y en 
Pastoral del Migrante por la Universidad José Simeón Cañas. Iniciador del Proyecto 
Fratelli en el Líbano (2015-2020) en el que se busca apoyar a personas refugiadas de 
Medio Oriente. Integrante de la Mesa Directiva de “Gente Unida AC”. 



Daniela Vivas: Formadora del Regnum Christi y estudiante de psicología de la 
Universidad Pontificia Bolivariana de Medellín.



Alfonso Martínez Pabello: Abogado y Maestro en Administración Pública por el 
Tecnológico de Monterrey. Ha sido cabildero y litigante en materia administrativa, así 
como asesor legislativo en temas de combate a la corrupción y mejora regulatoria. 
Actualmente se desempeña como Coordinador de Ambientes Seguros para el 
Territorio Norte de México de la Congregación de los Legionarios de Cristo.



María Florencia Vicuña Molina: Estudió Ingeniería Comercial. Se consagró el 2 de mayo 
de 1990. Estudió ya consagrada ciencias religiosas y ciencias en educación. 
Actualmente trabaja en la pastoral del Colegio San Isidro en Linderos y en Yios, teología 
del Cuerpo para jóvenes.
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